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九旬院士周恒：最感念的人除了钱学森，还有一位技工

周恒院士工作照。  图片由天津大学提供

本报记者白佳丽、雷琨

　　不久前，一则“天大先生”的短视频在网上
走红。视频里，92 岁的周恒院士骑着自行车从
办公室回家。网友的评论除了惊讶于“周先生如
此年轻”外，更多的是在“求校园中偶遇”。
　　视频里枣红短袖、白发精干的“普通”老爷
爷，是我国著名的流体力学专家、中国科学院院
士周恒。从破碎的山河中走来，周恒见证了中国
流体力学的发展，并一直行走在解决科学问题
的道路上，做一名心态年轻的“90 后”。

无意间播下的种子：择一业，倾一生

　　“我已经年过九十，可以算是高寿了。纵观
我这一生，应该说基本上是顺利的。”
　　去年，周恒院士生病住院期间，回首自己的
人生，写下了这些文字。这些清淡、流畅的文字，
多数是对自己童年的回顾。周恒生于上海，8 岁
那年，抗战爆发，他同家人迁往江西南昌，随后
又辗转赣州、贵州独山、贵阳、重庆等地。那时年
纪小，在父母的庇护下，他“并不觉得颠沛”。
　　周恒的父亲是一名中学数学教员，为人诚
实正直；母亲婚后虽然放弃了工作，专心照料家
庭，却始终保持着思想的开阔。对于孩子，夫妻
俩关心的不仅是他们的衣食，更注重的是教育，
在抗战时多次迁移，每到一个新的地方，总要设
法找到当地较好的学校，让子女们能受到好的
教育。父亲还经常出些算术题“考考”子女们。
　　赣州是抗战时期周恒一家待的时间最长的
地方，周恒和两个姐姐经常去一家专营小说的

“广益书店”向老板借书来看。“我看的大部分是
武侠小说。每次借书回来，都立即包上书皮，看
时小心翼翼，还回去时书都和新的一样，所以老
板也放心让我们不断地借书看。”读书的习惯，
长久地陪伴着他，即便后来学了理科，他的涉猎
范围依旧不限中外，群书均览。
　　 1946 年，抗战胜利后北洋大学（现天津大
学）复校，刚读完高中二年级的周恒考上了北洋
大学化工系，随后转入水利系。对于这段经历，
网上一个广为流传的版本是：“青年周恒听海外
归来的教师及工程师介绍国外兴建水利工程的
情况，感到水利是一个国家的命脉，故而毅然转
系。”记者向他求证，周老笑着摆手，说这样的描
述太过“拔高”了，再说“化工不是一样关乎国家
命脉？”
　　“那时年纪轻，知识非常有限，没有这么高
的主见。”周恒说，那次转系，只是一个大学生懵
懂间的决定。彼时北洋大学土木系和水利系在
学界地位甚高，老校长茅以升、李书田等土木水
利专家一手创立了中国水利工程学会（中国水
利学会前身），不少水利系走出的学生亲身参与
了黄河、海河的治理。“水利系经常请校友们来
做报告，化工系的校友来得少。”这样，周恒就觉
得学水利好而转了系。
　　 1950 年，他以全班第一的成绩毕业，并留
校担任水利系助教。任助教两年，周恒参与的三
门课都多少和力学有关，就此与力学初结缘分。
两年后，周恒被调到力学教研室工作，从此走上
了力学教学和研究的道路。23 岁的周恒第一次
站在讲台上，开讲的第一门课就是理论力学。

挂在嘴边的名字：钱学森与曹仁杰

　　周恒不常接受采访，他总觉得个人经历“没
什么好讲”。如果一定要讲，他愿意说说在科研
道路上的曲折经历和给他带来启发和触动的那
些人。最常提起的名字有两个：一位是大科学家
钱学森，另一位则是技术工人曹仁杰。
　　 1955 年，钱学森先生回国，国内的力学研究
迎来一波高潮。1956 年上半年，钱先生在北京开
了个系列讲座，结合他刚出版不久的学术专著，
讲授“工程控制论”。周恒和天津大学的另外两位

老师自愿报名去听，每周三早晨 6 点就得从家出
发去火车站，坐将近三个小时的火车到北京，再
赶到中关村去听课。“钱先生的讲座定在下午，听
完课还要再赶回天大，参加学校的学习。”
　　就这样来回折腾了一个学期，另两位老师
都没有坚持下来，只有周恒一直听到了最后，

“那时很辛苦，但钱先生讲得非常好，深入浅出，
对我后来的教学和科研都有启发。”
　　不仅听下来了，那年暑假，周恒还依据钱先
生的讲解，在后来被称为最优控制的方向上“做
了一个小小的课题”。他把自己的论文寄给了钱
学森。这个年轻人第一份真正意义上的科研成
果，竟然得到了钱先生的认可和赞赏。更让周恒
高兴的，是钱学森还同意了他的请求，让他每周
三天到位于北京的中科院自动化所，在钱先生
亲自指导下做科研。可惜此后不久，“反右”运动
开始，指导就此中断。
　　几年后，周恒摸索着自己从文献上找一些
课题来做。他开始关注流动稳定性问题，想把一
般力学中已有的运动稳定性理论移植到流体力
学中去。“虽然写了几篇文章，甚至也得到过年
长学者的肯定，但现在看来价值不大。”对于这
段研究经历，周恒并不满意，觉得这些论文“数
学气”重，“没有考虑工程技术发展的需求，不能
解决实际问题。”
　　而使他认识到做科研要深入“现实世界”、
基础科学理论要为解决工程技术问题服务的

“第一人”，则是技术工人曹仁杰。
　　 20 世纪 70 年代，周恒和力学系的几位同
事受邀到位于江西九江的一个航海仪表厂，协
助他们解决一个技术难题。当时，仪表厂正在研
制导航仪上所需的“气体动压轴承二自由度陀
螺仪”，40 多岁的技术工人曹仁杰负责陀螺仪
转子、轴承等核心部件的设计和加工。
　　“他们遇到的难题是，陀螺仪的转子一启动，
整个陀螺就会抖动，轴承就会卡死。”这种“抖
动”，看起来是个振动问题。因此天津大学派出的
团队，也由一位熟悉机械振动问题的同志牵头。
到了现场，他们发现实际情况和教科书里讲的不
是一回事。“在理论力学教科书中有刚体绕定点
转动的问题，典型的例子就是陀螺仪。但书里讲
陀螺仪，没提过什么‘抖动’问题。当时美国已有
以这类陀螺仪为核心的导航仪，但一点详细资料
都没有，也不知道他们是否遇到过同类问题。”
　　因为“无从下手”，专家团队的大部分成员
直接返津，周恒和另一位同事却多留了几天。他
跟在曹仁杰身边，仔细看他加工陀螺仪的零部
件、也从旁观察运转试验。“你们能想象吗？轴承
上刻的螺旋槽，深度只有两微米，全凭他制造的

土模具，用手工打磨出来！”曹仁杰身上的干
劲和那种精确到微米的严谨感染了周恒。
　　通过在工厂的实际观察，并参考当时能
得到的一些零星资料，周恒渐渐意识到，困住
研制小组的并不是教科书上的典型“振动问
题”，而是“不稳定性问题”。重新确定了方向，
周恒开始在天津、江西两头跑，这边和同事一
起，想方设法从理论层面突破难关。那边，曹
仁杰的实践给了周恒很大的启发。最终，周恒
通过计算，得到了可以不产生“抖动”的轴承
参数。曹仁杰则给予了充分信任，按照周恒给
出的参数加工出了新的转子，一举制造出不

“抖动”的陀螺仪。
　　经过两年的努力，难题得以成功解决，周
恒总结相关原理和经验，和上海交大的刘延
柱教授合作写了一本“小书”——— 这本小册子
至今仍常被我国一家研制惯性导航仪的重要
单位参考。周恒总说，陀螺仪最终设计成型，
曹仁杰起了很大作用，“他在多次尝试之后，
最终选择了一种和书本、文献上不同的结构。
直到改革开放后，我们才发现，国外一款飞机
上的著名陀螺仪的结构，与他当年的设计非
常相似。”
　　与曹仁杰的交往，让周恒坚信，技术创新
不可迷信书本，要亲自实践才能取得真知。

“也正是那一次经历让我意识到，理工结合才
是有效的科研方法。”

  老科研人的坚信：哪怕犯错，

也不要只是创造些“时髦新名词”

　　 1980 年，50 岁出头的周恒担任了天津
大学应用力学教研室副主任，3 年后升任力
学系主任。他讲课深入浅出，条理清晰，深受
学生欢迎。1983 年，周恒又被委以重任，开始
筹建天津大学研究生院，并先后任研究生院
副院长、院长。他做了一辈子老师，却不好为
人师；他教了一批批学生，却总说好学生不是
教出来的，是学出来的。
　　他不愿向记者列举自己培养出的高徒，
更忌讳“某某在周恒院士的影响下取得了某
某成就”这样的说法。“成就是人家自己努力
得来的，怎么就是受了我的影响呢？我只是该
干什么干什么，做好自己的事。”
　　周恒不喜欢说教，但天大不少从事力学
教研的年轻人，还是从这位一心只想着科学
的老先生身上学到了很多。他们相信，想要成
才，思想要活跃，不能迷信教师和书本，也不
能迷信权威，要深入实际、不断学习、更新知

识，教学和科研都要搞好。
　　年轻科研人的“相信”，源自周恒的“坚
信”———
　　他坚信科学研究是不怕犯错的，自己会
犯错、同行会犯错、权威专家也会犯错。论文
第一作者的头衔不能说明什么，一切理论都
要接受实践的检验。而且很多时候，犯错和

“证伪”也是推动科学发展的必要步骤。
　　 1981 年，正在进行流动稳定性非线性
问题研究的周恒，到英国做访问学者。他到访
的，正是流动稳定性弱非线性理论的最早提
出者——— 斯图尔特教授执教的大学。周恒试
图在前人研究的基础上，解除或至少放宽其
方法在应用层面所受的限制，再设法将弱非
线性理论推广到三维问题上。他所做的工作，
在当时得到了英国同行以及著名科学家钱伟
长先生的肯定。
　　“但我坚持做下去的结果，竟然是最终否
定了原来的弱非线性理论。我发现，有不少地
方，理论提供的结论与实验结果不符。”周恒
说，看到错误后，又经过 4 年多的研究，他终
于弄清了原来的弱非线性理论出现问题的原
因，也相应地提出了改进办法。
　　虽会犯错，但“理工结合”的理念再未
改变。
　　当年与曹仁杰的合作，启发周恒总结出
一套“理工结合”的科研理念。此后“理工结
合”这四个字，就一直刻在他脑海里。钱学森
先生一再倡导“力学要走技术科学的发展道
路”，更是坚定了他“理工结合”的决心。
　　“一门新的学科，其起源往往是为了认识
现实世界中的新事物。而只有用这门学科去
解决现实世界中不断出现的新问题，才能推
动其后的发展。”周恒坚信科学的任务有二：
一是帮助人类更好地认识世界；二是根据需
求，帮助人类解决在生产生活中遇到的问题。
前者受限于人类现阶段的认知水平，“是有一
定偶然性的”。而后者，“需要我们这些从事基
础研究的人，主动走到生活中、走到实践中
去，看到迫切的需求、提炼出新的科学问题，
而不能光坐在办公室里等待，或从书本文献
中去找。”
　　在周恒看来，花费几年也好、几十年也
罢，能从根本上解决实际问题的理论创新，才
是过硬的科研成果，否则就只能“从论文到论
文，耗费了时间金钱，发明出一堆‘时髦新名
词’而于事无补”。
　　 20 世纪 90 年代，周恒转入超声速、高
超声速流相关问题的研究，将关注的目光投
向航天技术领域。他的团队的研究成果，不仅
在力学界得到肯定，也同时得到航天部门的
认可，其中一些成果已进入试用阶段，开始服
务于实践。
　　记者问周恒，取得这样的突破，是不是很
有成就感？清瘦的老人仍旧摆手：“力学恐怕
要算是‘最老’的科学了，要取得超越人类现
有认知的突破那是太难了。我们只不过是取
得了一点小小的进展，对国家能有一些用处
而已。”

  老院士在赶时间：小轮车与

“散伙饭”

　　周恒家客厅的墙边靠着一辆小轮自行
车。老人每天都骑着它去办公室。“去年生病
住院之前，我都是上午步行上下班，下午骑车
上下班。”如今，因为体力渐弱，一般只在上午
去一次办公室。通勤工具也从双脚加“大轱辘
自行车”，换成了这辆安全系数更高的小自行
车。他查了手机，“以前步行一个来回大约走
4500 步，现在年纪大了、步子小了，一个来回
大概得 6000 多步了。天气不好时，年轻同事
们不放心我自己走路，会来家接我。平时我想

着，让人接还不如骑这小车呢。”
　　在旁人看来，周恒是已过鲐背之年的

“90 后”老人。但在工作中，他的心气却还像
个真正的“90 后”。
　　“有时候，他会针对一个问题，给新来的
博士生讲两个小时。为什么做这个研究，这个
研究的重要性是什么，他都会细心解释。他有
很强的物理直觉，思维也很敏锐，学生们都愿
意和他讨论问题。”2017 年加入周恒团队的
天津大学机械工程学院青年教师陈杰说。
　　“周老师现在还在指导 3 个研究方向的
团队。在办公室，大部分时间我们都在讨论科
学问题，他会不停地思考，不停地探索新的问
题，面对复杂的新课题，他愿意一点一点去
学，一点一点弄清楚，他也很乐意向年轻人请
教科研中的问题。”陈杰说。
　　陈杰记得，有天早上 5 点钟，周老师就
在研究团队的微信群中讨论起科学问题来。
他会不断地提出问题，探讨研究。“他的微信
都是打字，会把研究问题说得很清楚，非常细
致。”
　　去年周恒生病住院的时候，医院考虑到
他的身体状况，不允许他见外人。但周恒挺执
着，他跟医生说，有几个年轻同事得来和他探
讨科研上的问题，这是“实际需要”。医生拗不
过他，终于同意“每次探访只来一个人，最多
待一小时”。陈杰说，他们去了，“周老师也不
提自己生病的事，一个小时都用来讨论科学
问题”。
　　周恒更是一个愿意破除自身局限的师
长。“有老师说要站在自己的优势上创新，但
是他说不行。某个研究方向没有价值了，他就
会重新学习，因此他也转了很多研究方向。”
陈杰说。
　　和年轻人讨论问题，周恒会不时流露出
独属于他的“自黑式”幽默。陈杰还记得，有一
次，周恒提了个问题，大家都答不出，他笑着
引用电影中列宁的一句话说：“一个傻子提出
的问题，三个聪明人都答不出来。”当然，面对
不认同的事情，周恒也直言不讳。“他会批评
解决不了问题的研究，比如说工程上没有实
际作用，纯粹为了发文章的。”陈杰说。在周恒
的影响下，团队不唯论文，不为拿奖，而是单
纯地为了解决科学问题、单纯地做研究。
　　科研之外的周恒，是清简而可爱的老人。
　　“他每天自己做饭，生病之前的卫生都是
自己打扫，什么事情都是自己做，很少去麻烦
别人。90 岁的时候，出差到绵阳，他的行李都
是自己提，我要帮忙他也不让。”陈杰说。
　　周恒的生活很简单，陈杰开玩笑说认识
周老师 4 年，他身上“同一件”衬衣也穿了 4
年。“洗得干干净净，穿得整整齐齐。”陈杰说，
周老师的衣服都不是名牌货，吃的也十分
简单。
　　在天津大学，周恒有两位老友，一位是建
筑系教授、中科院院士彭一刚，另一位是精密
仪器系教授、中国工程院院士叶声华。这些
年，三位老院士没事就相约“下馆子”，聚在一
起聊聊天。
　　采访那天，一位探望周恒的晚辈，向记者
展示了一张三位院士顽童般坐成一排吃冰激
凌的照片。“肯定是彭老师发给你的吧？下次见
面我要批评他！”周恒开起了玩笑，“刚开始，我
们以天大为圆心，选择的聚餐点可能离校很
远，慢慢地年纪更大了，选择餐馆的范围越缩
越小。直到几个月前，我们仨就在离校最近的
一个餐馆吃了一顿非常便宜的‘散伙饭’。”
　　说这句话时，周恒依旧风轻云淡，疾病和
衰老，在他的言语里似乎都不足挂齿。但还是
有人看出了一些微小的变化———
　　“这一年来，周老师改变了他规律的生
活，起早贪黑地考虑科学问题。”陈杰觉得，老
师“像是在赶时间”。

　　（上接 1 版）习近平总书记在参观《复兴之
路》展览时深切感慨：“回首过去，全党同志必须
牢记，落后就要挨打，发展才能自强。”
　　 4 年之后，建党 95 周年之际，习近平总书记
这样强调：“发展是党执政兴国的第一要务，是
解决中国所有问题的关键。”
　　今天，百年未有之大变局叠加新冠肺炎疫
情冲击下，中国经济在全球率先走出阴霾，“十
四五”开局首季 GDP 同比增长 18.3%，显现强
大发展韧性。
　　百年征程，一代代共产党人接力书写下“最
励志的创业故事”。

变局求索，开辟发展新境界

　　黄土变青山———
　　 20 多年前，延安吴起县，曾经的红军长征
胜利落脚点，在全国率先封山禁牧、植树种草、
设施养羊，掀起“绿色革命”。
　　禁牧之初，很多农民跑去责问当时的县委
书记：
　　“凭啥老祖宗几辈里都放羊，现在就不让放
了？”有人甚至扬言要赶着羊到县委办公室去。
　　共产党员身先士卒，耐心为百姓算好致富
账。艰难转型中，从吴起到延安迎来由黄到绿、
由绿变美、由美而富的蜕变。
　　今天，中国正以更大决心推进绿色发展。
　　二氧化碳排放力争于 2030 年前达到峰
值，努力争取 2060 年前实现碳中和——— 2020

年 9 月，习近平总书记在第七十五届联合国大
会一般性辩论上庄严承诺。
　　筚路蓝缕，以启山林。
　　新中国成立伊始，在一个经济文化落后、人
口众多的东方大国建设社会主义，犹如攀登人
迹未至的高山，没有现成路径可循。
　　“中共治理国家的思路与政策始终与现实
紧密相连，走的是一条中国特色社会主义道路，
既顺应世界发展趋势，又符合中国国情。”秘鲁
共产党（红色祖国）主席莫雷诺说。
　　勇立潮头的发展密码，从来都深植于国情
的土壤———
　　 1930 年 5 月，毛泽东在江西寻乌县进行
了被他称为“最大规模”的社会调查，完成近 8
万字的《寻乌调查》报告，呈现了当时的中国农
村社会面貌。
　　彼时，中国革命道路“怎么走”，正困扰着党
内决策层。最终，坚持实事求是，中国共产党开
辟了以农村包围城市、最后夺取全国胜利的革
命道路。
　　不断回答时代课题，方能始终把准发展方
向———
　　告别两位数的高增长，2012 年，中国经济
增速新世纪以来首次回落到 8% 以下。
　　同期，长期积累的结构性矛盾不断显现：一
些地方雾霾频现，部分行业产能过剩严重……
　　从判断我国经济发展处在“三期叠加”阶段
到提出新常态，从贯彻新发展理念到推进供给
侧结构性改革，再到明确从高速增长阶段转向

高质量发展阶段……
　　创新成为第一动力，协调成为内生特点，
绿色成为普遍形态，开放成为必由之路，共享
成为根本目的……
　　“嫦娥”奔月，“祝融”探火，北斗组网完
成，5G 加速商用，港珠澳大桥飞架三地，美
丽中国建设成效显著，强大国内市场加快形
成……
　　与时代偕行，中国共产党领航中国号巨
轮穿越惊涛骇浪，不断开辟发展新境界。

  践行使命，以高质量发展迈向

伟大复兴

　　江西于都，红军长征集结出发地。
　　初夏时分的梓山镇潭头村，现代化标准
蔬菜大棚鳞次栉比，白墙黛瓦、绿树成荫，清
池塘、景观亭点缀其间……
　　昔日贫困村，脱贫后接力乡村振兴，种下
富硒菜，吃上旅游饭，如今展现新颜。
　　“去年家里收入 22 万元，在过去想都不
敢想。”红军烈士后代孙观发的话里，透着发
自内心的幸福。
　　民族要复兴，乡村必振兴。脱贫摘帽不是
终点，而是新生活新奋斗的起点。
　　走过百年路，再启新征程。
　　站在新的历史起点上，世界百年未有之
大变局加速演进，疫情仍在全球不少国家蔓
延，国内发展不平衡不充分问题依然突

出……越是接近目标，路越陡、浪更急。
　　“立足新发展阶段、贯彻新发展理念、构
建新发展格局，推动高质量发展，是当前和今
后一个时期全党全国必须抓紧抓好的工作。”
习近平总书记说。
　　发展的理念既一以贯之，又不断创新、与
时俱进；
　　面向未来，新发展理念正有力指引各地
发展实践，走上高质量发展的宽阔大道。
　　南部粤港澳大湾区，依托中国散裂中子
源，东莞松山湖科学城全面启动，昔日制造业
基地成为大湾区科创新坐标；
　　中部长江经济带，沿江 11 省市大力推
进生态环境整治，“共抓大保护、不搞大开
发”，共同舞动高质量发展的“绿色长龙”；
　　北部雄安新区，工地上热火朝天，一批基
础性重大工程稳扎稳打推进，“保持历史耐心
和战略定力”誓将一张蓝图干到底……
　　知道向何处去，更能读懂未来的中国。
　　着眼高质量发展，以新发展格局重塑竞
争力———
　　海南，自由贸易港建设一派繁忙。不久
前，汇聚全球精品的首届中国国际消费品博
览会在此落幕。
　　广交会、服贸会、进博会、消博会……一
个个共享机遇的合作平台，成为中国畅通国
内国际“双循环”的生动实践，勾勒出加快构
建新发展格局的壮阔图景。
　　着眼高质量发展，以深化改革开放激发

新动能———
　　广东深圳，朝着建设中国特色社会主义
先行示范区加快推进；上海浦东，打造社会主
义现代化建设引领区迈出新步伐；浙江全省，
以高质量发展为促进全体人民共同富裕探索
路径……
　　今年以来，系列深化改革开放举措密集出
台，经济活力不断显现：前 5 个月，全国高技术
产业投资两年平均增长 13.2%，快于全部投资
增长；新设外商投资企业 18497 家，同比增长
48.6%，较 2019 年同期增长 12.4% ……
　　着眼高质量发展，要始终坚持以人民为
中心———
　　脱贫攻坚，1800 多名党员牺牲在扶贫
第一线；抗击疫情，4.2 万余名医护人员逆行
出征，牺牲医护人员中党员占 70% 以上……
为人民而生，因人民而兴，始终同人民在一
起，为人民利益而奋斗，是我们党立党兴党强
党的根本出发点和落脚点。
　　“中共之所以能成功带领中国取得辉煌
成就，核心秘诀是始终保持和广大人民的紧
密联系，时刻不忘为人民服务的初心，得到了
人民的高度信任和广泛支持。”英国共产党总
书记格里菲思说。
　　新征程的号角已经吹响，在中国共产党
的坚强领导下，亿万人民团结奋进，中华民族
伟大复兴的磅礴力量势不可挡！
  （记者韩洁、姜琳、何欣荣、谢希瑶、李华、
邬慧颖）    新华社北京 6 月 23 日电


